
LA MÉTROPOLE ET LA VILLE DE LYON EN VISITE OFFICIELLE À EREVAN

Une délégation de la Métropole et de la Ville de Lyon se rendra dans la capitale arménienne du 8 au 14 avril. Cette visite contribuera au renforcement des liens d'amitié franco-arméniens et à la poursuite du développement de la coopération avec la Ville d'Erevan. Elle permettra également de rappeler l'importance que les deux collectivités accordent au travail de mémoire autour du génocide des Arméniens, et de réaffirmer le soutien de Lyon et des collectivités françaises envers le peuple arménien dans une période de fortes tensions géopolitiques.

Un déplacement dans un contexte géopolitique et humanitaire préoccupant

Les tensions anciennes existant entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan se sont particulièrement intensifiées depuis 2020, avec, ces dernières semaines, des déclarations extrêmement inquiétantes que le Maire de Lyon condamne fermement. En outre, depuis la guerre des 44 jours, la situation humanitaire est très préoccupante en Artsakh, en raison du blocus du corridor de Latchine, qui met en danger la vie de plus de 120 000 personnes.

Alors que la situation continue de se dégrader, la Métropole et la Ville de Lyon tiennent à redire leur soutien à l'Arménie, et leur attachement à la paix et au respect du droit international.

Un programme placé sous le signe de la mémoire et de la coopération franco-arménienne

Après l'inscription dans la loi française du génocide des Arméniens, en 2001, la France a décidé, en 2019, de faire du 24 avril une journée nationale de commémoration de ce génocide. La Métropole et la Ville de Lyon souscrivent pleinement à ce devoir de mémoire, et auront à cœur de faire de ce sujet un des éléments centraux de leur déplacement à Erevan.

Les rencontres et les visites permettront aussi de nourrir la coopération entre Lyon et Erevan, notamment dans les domaines de la formation, de la culture (en particulier autour du livre et de l'art contemporain), du tourisme, de la lutte contre le dérèglement climatique et de la protection de la biodiversité.

Quelques temps forts du programme :

Lundi 10 avril

- Cérémonie de dépôt de gerbes à Tsitsernakaberd (mémorial dédié aux victimes du génocide des Arméniens)

Contacts presse :

Clara Delon – Ville de Lyon : clara.delon@mairie-lyon.fr – 06 16 81 43 66
Magali Desongins – Métropole de Lyon : mdesongins@grandlyon.com - 06 69 33 08 90

- Visite du cimetière de Yerablur
- Rencontre officielle avec le Maire d'Erevan et l'équipe municipale

Mardi 11 avril

- Hommage de la Métropole et de la Ville de Lyon à Jules Mardirossian (1938-2023) : plantation d'un grenadier en son honneur, lui qui fût une figure lyonnaise emblématique à l'initiative notamment de la création du Centre National de la Mémoire Arménienne ou de la construction du Mémorial des victimes du génocide des Arméniens et de tous les génocides et crimes contre l'humanité, place Antonin Poncet
- Dîner au Centre d'Enseignement Professionnel Franco-Arménien (CEPFA), un des projets phare de la coopération Lyon-Erevan, en présence de plusieurs ministres arméniens, de l'Ambassadrice de France en Arménie, de l'Ambassadrice de l'Union Européenne en Arménie, du Président de l'Union des communes arméniennes et d'une dizaine de Maires des principales communes d'Arménie

Mercredi 12 avril

- Entretien avec M. Vahagn Khachaturyan, Président de la République d'Arménie
- Visite de la Maison du Soldat et remise de certificats de formation professionnelle du CEPFA à des jeunes arméniens blessés de guerre

Jeudi 13 avril

- Rencontres et déplacements culturels (Musée des manuscrits, Bibliothèque Nationale d'Arménie, Bibliothèque des Enfants d'Arménie)

Composition de la Délégation

Élu.es Ville de Lyon

- Délégation conduite par **M. Grégory DOUCET**, Maire de Lyon
- **Mme Sonia ZDOROVZOFF**, Adjointe au Maire de Lyon, déléguée aux Relations, à la coopération et à la solidarité internationales, Présidente du groupe-pays Arménie de Cités Unies France
- **Mme Véronique DUBOIS-BERTRAND**, Maire du 3^{ème} arrondissement
- **M. Jacques BALANDJIAN**, Adjoint à la Maire du 3^{ème} arrondissement, délégué aux Sports
- **M. Georges KEPENEKIAN**, Conseiller municipal

Élu.es Métropole de Lyon

- **Mme Hélène DROMAIN**, Vice-présidente de la Métropole de Lyon, déléguée à la Coopération européenne et internationale et au tourisme
- **M. Pierre ATHANAZE**, Vice-président de la Métropole de Lyon, délégué à l'Environnement, à la Protection animale et à la Prévention des risques

Les élu.e.s seront accompagné.e.s par des représentant.e.s d'institutions culturelles (MAC, Musée de l'Imprimerie et de la Communication Graphique, Fondation Bullukian), des partenaires associatifs (UGAB, CCAF) et de quelques journalistes.

Contacts presse :

Clara Delon – Ville de Lyon : clara.delon@mairie-lyon.fr 06 16 81 43 66
Magali Desongins – Métropole de Lyon : mdesongins@grandlyon.com 06 69 33 08 90

Communiqué de presse
Lyon, le 07 avril 2023

France-Arménie | Lyon – Erevan, une amitié de longue date

Les relations qui lient la France et l'Arménie sont anciennes et riches.

Lyon a une place privilégiée dans ces relations. Depuis 2021, la Ville de Lyon assure en effet la représentation de l'ensemble des collectivités françaises engagées dans des actions de coopération en Arménie, à travers la présidence du groupe-pays Arménie du réseau Cités Unies France. Lyon a aussi eu l'honneur, en juin 2022, d'accueillir les Quatrièmes Assises de la Coopération décentralisée franco-arménienne, et de recevoir, à cette occasion, plusieurs dizaines de délégations venues de toute l'Arménie, ainsi que des représentants de l'Etat arménien.

Cette place privilégiée s'appuie notamment sur l'amitié et la coopération unissant les villes de Lyon et Erevan, initiée en 1992, dans un contexte économique et humanitaire difficile, dû à des conflits frontaliers et au terrible tremblement de terre qui a frappé l'Arménie en 1988. Elargi à la Métropole de Lyon depuis 2018, le partenariat a continué à se renforcer et a permis la réalisation de nombreux projets.

Dans les moments difficiles, Lyon s'est toujours tenu aux côtés de l'Arménie :

- En décembre 2020, la Métropole et la Ville de Lyon ont chacune versé une subvention de 30 000€ au Fonds Arménien de France, afin de soutenir les hôpitaux d'Erevan pour faire face à la pandémie de Covid-19 et à l'afflux de personnes blessées lors de la guerre des 44 jours.
- En décembre 2022, la Ville de Lyon a aussi été à l'initiative de la publication, dans le journal *Libération*, d'une tribune co-signée par les maires de Lyon, Paris et Marseille, demandant à la France et à l'Union européenne d'agir pour protéger les habitants de l'Artsakh et de prendre des sanctions contre l'Azerbaïdjan.

Contacts presse :

Clara Delon – Ville de Lyon : clara.delon@mairie-lyon.fr – 06 16 81 43 66
Magali Desongins – Métropole de Lyon : mdesongins@grandlyon.com - 06 69 33 08 90